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Zusammenfassung 

Die Arbeitsmarktregionen der Gemeinschaftsaufgabe „ Verbesserung der regionalen 
Wirtschaftsstruktur“ dienen als Diagnoseeinheit zur Überprüfung der Förderbedürftigkeit von 
Regionen in Deutschland. Da sich die derzeit gültigen Arbeitsmarktregionen im Raum Berlin-
Brandenburg mit den regionalen Einheiten, die von der Europäischen Kommission für die 
Vergabe von Regionalbeihilfen zugrunde gelegt werden, überschneiden, wurde ein Neuzuschnitt 
für die nächste Förderperiode von 2007 bis 2013 erforderlich. Der vorliegende Beitrag beschreibt 
die Ergebnisse für den neuen Gebietszuschnitt der Arbeitsmarktregionen der Länder Berlin und 
Brandenburg anhand der angewandten Aggregationsverfahren über Pendlerverflechtungen, die 
im Rahmen eines Gutachtens zur Neuabgrenzung der deutschen Fördergebiete ab dem Jahr 2007 
entstanden. 

 

Abstract: Proposal and New Delimitation for Functional Labour Market Regions in Berlin 
and Brandenburg 

The functional labour market regions of the “Joint Agreement for the Improvement of Regional 
Economic Structures” are the basis for testing the eligibility of German regions for regional aid. 
As the present functional labour-market regions in the states of Berlin and Brandenburg overlap 
with regions used by the European Commission for granting regional aid, a new delimitation has 
become necessary for the 2007– 2013 period. This paper describes the results of the newly created 
functional labour-market regions in Berlin and Brandenburg by using aggregation methods for 
analysing commuter flows. These regions were defined as part of a report for the delimitation of 
assisted regions in Germany from 2007. 

 


